

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 138 (1993)  
**Heft:** 8

**Rubrik:** Revue des revues

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**



## **Revue des revues**

Par Vicky Graf

---

### **VOX** N° 9317, 11 mai 1993

---

Le 30 avril 1993 avait lieu à Evere une journée de contact pour les officiers féminins, la première depuis l'entrée de femmes (en tant que professionnelles) dans l'armée belge en 1975. Malgré une loi sur le travail excluant toute discrimination entre militaires masculins et féminins (1981), l'intégration de la femme dans l'armée belge ne s'est pas toujours réalisée sans difficultés.



Cette journée avait pour but d'encourager la communication entre militaires féminins, et c'est principalement pour palier ce manque d'échanges d'informations que s'est créé le «Comité des Femmes au sein des Forces de l'OTAN», mais aussi pour répondre aux problèmes divers qui se posent: l'intégration, l'aptitude au combat, la famille, le harcèlement sexuel, etc.

### **Nous ne devons pas l'accepter !**

D'après la présidente de cette réunion, le capitaine de corvette Van Bussel, «le diktat selon lequel les femmes doivent être deux fois meilleures que leurs collègues masculins est toujours d'application». (...) Le militaire féminin attire continuellement l'attention, ses tâches sont souvent suivies d'un regard rempli de préjugés. Le plus opiniâtre des préjugés auquel nous avons à faire face est certainement que la femme fait partie d'un genre dit faible. Cette prétention sera souvent utilisée comme un argument rationnel. De par les limites physiques des femmes, la force de frappe de l'armée s'en trouve, paraît-il, diminuée. Ce raisonnement, ainsi que celui selon lequel la présence des femmes amène des problèmes, sont également réfutés par le capitaine Van Bussel qui démontre, au contraire, que l'intégration professionnelle des femmes est bénéfique aux forces armées belges.

Cependant, elle constate qu'il reste de nombreux problèmes à résoudre, et regrette que peu d'hommes soient sensibles à ces questions et qu'ils restent souvent absents des débats.

V. G.